

読者のたより

楽しく拝見

ご努力とその蓄積
不斷の

名古屋市

前田惠學先生

千葉県

椎名宏雄老師

論文集、成寿、留学僧募集
要項など、有難く拝受申しま
した。

スリランカのお芽出度い国
際栄譽賞の記事、また色々と
お世話になつております私の

ところの留学生が寄稿してお
ります文章など、楽しく拝見
いたしました。

益々の御発展を念じ上げま
す。

この度はすばらしい内容に
満ち満ちた「成寿」及び従前
の号を遙かに凌駕する内容の
「論文集」を夫々御恵送賜り
厚く御礼申上ます。

既に百名に近い留学僧育英
事業や数々の国際交流、いず
れも我が宗門、大本山、否、
日本仏教の各機関でさえ出来
なかつた大勝蹟であり、日本
では沼田さん的大事業と共に
世界に貢献した稀有の仏教活
動史、実践史として永く残る

大道晃仙老師（大本山總持寺副貫首）のお便りから

大英
ちひ
あらまくらす



あらまくらす



偉業活動と確信致します。思
えば、これほどの偉業を実践
されるのは、無論黒田老師の

大力量に依るものではありま
すが、それを発露される菩提
心こそは、誌上には現われぬ
水面下に於ける老師の不斷の

ご努力とその蓄積によるもの
かと愚考いたします。この度
の大田原高校におけるすばら
しいご講演と松本氏の評から
も、それは垣間見る思いに駆
られました。どうか益々のご
発展を心からご祈念申上ま
す。末尾ながら還暦はもう決
してお若くはありませんので、決して御無理をなされず、
尊きご法体くれぐれもご自愛

をお忘れなきよう、併せて祈
り上げます。

「生きる仏教」の実践

鎌田良昭老師
和光市

成寿及び論文集を御恵送頂

きご厚情のほど心より御礼申
上げます。貴台のご推進によ

り大事業が着々と進捗し素晴らしい業績を残され「生きる
仏教」の実践に唯々感激するのみです。並大抵のご努力で
は果し得ない業績であり、心より敬意を表する次第であります。かつてご尊父様のご指
導を頂いた一人としてさぞお

慶びのことと存じ上げます。

慈眼視衆生のもと、今後も
益々御活躍下さいますよう念
じ上げ、お礼の辞とさせてい
ただきます。

活動の良き糧

伊藤雄次郎様
栃木県

この度は、「アメリカ禪特集
号」の貴重な実績に基く論文
集と「成寿」をありがたく拝
受いたしました。

那須水害以来久方振りの秋
空に心洗われる好日に貴院の
発刊書を御恵送賜わりました
こと、先日の坐蒲と共に改め

て感激いたしております。

「成寿」には御坊の「国際

「栄誉賞」受賞の快報に接し心

よりお慶び申し上げます。

地の塩の如き永く地味なご

努力が海外で次々と開花して

参つておりますことは、精神

文化で遅れをとつてゐる我が

民族にとつて誠に偉大なる功

績でござります。

「成寿」には愚弟夫婦のパ

キスタン旅行記も掲載させて

いただいておるようですが

併せて早速拝読いたし、私の

活動の良き糧とさせていただ

きたいと存じます。

偉大なる宗将

柴田秀晃老師
東京都

先般鶯見老師七周忌の御法

要にはご多用中にも拘りませ

ず御出向御隨喜御苦勞様で御

座いました。その砌りお久し

振りの御拝姿うれしう御座い

ました。

貴宗将には益々御健勝にて

各方面に御活躍の御様子を拝

し、何よりとお慶びを申上げ

ております。

「へやさしさ」の仏教
の提案

吉津宜英先生
東京都

益々御健勝にて御活躍のこ

と、御慶び申し上げます。

成寿並びに論文集を御恵送
にあづかりまして有難う御座
いました。平素貴宗将の御活
しさの仏教』という本を出

躍に対し心打たれて居る者の
一人で御座います。並々なら
ぬ御苦労の御淨行と何時も深
く感銘致しております。本当

に貴宗将は偉大なる宗将で

す。世辞抜きで誰れでも真似

は出来ません。

時節不順の折、御法身の御

大切を念じ上げます。

版することになりました。

現代の日本社会は政治、経

済の領域では勿論のこと、宗教や教育の分野でも厳しい状況が存在しています。一方で

は具体的な改革もしないで問題を放置している甘い現実も温存されています。このような現状を「優しい仏教」によって何とか打開する道はないかと考えて、今回の『へやさしさ』の仏教』の提案となつたものです。出来るだけ広く多くの方々に本書を読んでいただきたいと思つております。御高評頂ければ幸いです。

順調に推移

大阪市 櫻ナリス化粧品
社長 村岡弘義様

心の糧

横浜市 土屋武彌様

黒田御老師におかれましては益々御清栄の御事と大慶に存じ上げます。平素より当社に対し多大なる御高配を賜わり、誠に有難く御礼を申し上げます。お陰様で昨今の厳しい経済状態下順調に推移させて頂いております。

何時もお心にお掛け下さり感謝致しております。

時節柄吳々も御身大切にお過ごしの程お祈り申し上げます。

九月五日の総代会にはお世話になり厚くお礼を申し上げます。総代会後、家内の叔母の他界で静岡へ、直後に私の伯母の死去で山形へ行つたりしているうちにお札が遅れました。昨年の二月以来、多忙でしたことお詫び申し上げます。最近は御寺の諸行事に伺つても方丈様には満足なご挨拶も申し上げられずに失礼をしておりました。五日には釈迦殿にて久しぶりで心を落ち着か

せていただく機会を得ました。

毎朝晩、自宅にてお世話をなつた方々二十六人の靈に合

掌しておりますが、日々の生活の中でのほんの一時では十分に自己を無にすることはで

きない状況に、御寺で方丈様に御指導を賜ることが今の私（家内を含め）にとつてどれほど心の糧になつてゐるか感謝しております。

席上、開創三十周年記念行

事の試案が諮詢られましたが、私自身にとつては洵に有り難いこと、昨今の社会情勢を考慮しつつも何とか成就して下さることを願つております。

また、国際賞受賞心より御祝詞申し上げます。

どうぞお体をお大切になさつて下さい。

目を見張る思い

小田元秀宗師

富士市

老大老師におかれましては、益々法縁厚く日々ご健勝のこととお喜び申し上げま

す。

この度は成寿と論文集をお送り下さり心からお礼申し上げます。成寿ではなつかしい

お写真やヨーロッパの地名が沢山あり、うれしく拝見させ

て頂いております。それにしても老師様の何と忙しく檀務と世界各地での御活躍は誠に目を見張る思いで尊敬申し上げております。これらの御本は本日よりゆつくり拝読させて頂きます。

父に対する良い供養

伊藤一章様
東京都

黒田様におかれましては益々ご清祥にてお過ごしのこととお慶び申し上げます。

さて、先週末（九月初め）海外より帰つて参りましたところ「成寿」拝受致しました。

拙稿ですのに、沢山のページ

を頂き申し訳なく思つております。この様なお取り扱いを頂き、父に対する良い供養になつたと誠に嬉しく存じております。

精力的な
行動に心打たれ

渥美和也様
東京都

います。

黒田先生が長年にかけて育てられている善光寺留学僧育英会は必ず世界の扉を開ける時代を開ける重要なものであると思います。どうかこれからも一層の御自愛と御活躍をお祈念申し上げます。

平素の御高配に感謝し、心から厚く御礼申し上げます。今回もまたすばらしい御本を頂戴いたし誠にありがとうございました。

おもいやりや
愛情に感動

大濱 正様
東京都

黒田方丈様には長年に亘りいつも変わりなく我々家族に対しご厚情を頂き、一同心より感謝をしております。母も、お陰様にて充実して元気な毎日を送っているのも黒田方丈様のご厚情のお陰と感謝をしております。

黒田武志先生の精力的な行動にはいつも心を打たれます。先生の持ち前の信念、元氣、明るさは、多くの方々に影響を与えていらっしゃること思います。私もその一人です。二十一世紀は靈性交流がより大切な時代になると思

成寿及び論文集をご恵送頂きましたまことに有難うございました。

方丈様にはお元気でますますお忙しくご活躍のこと何よ

りとお慶び申し上げます。

留学生支援にスリランカ国
よりの「国際栄誉賞」ご受賞
お目出度うございます。日頃
布教活動に大宗教学への道を
着実に進んでいらっしゃること
がわかります。

母校での講演「心やわらか
に今を生きる」すばらしいお
話で、又わかりやすく、全生
徒さん達が感心をもつて聞か
れたことでしょう。親孝行、
野口英世と母、姨捨山の親子
の話、一期一会なども。

伊藤一章氏の「父三喜庵先
生のことの」錦戸節子さんの
「仏使錦戸新觀先生のこと」
いい記事でした。お二方共先

生を尊敬しご家族が皆様すば
らしくおもいやりや愛情に感
動する記事でした。有難く拝
見しました。

アンコール取材が縁

樋口英夫 様
在ネパール

現在（九月中旬）ネパール
に滞在しております。あれ以
来、アンコールを撮り続けて
いるのですが、内容を深める
為にはヒンドゥーの図像をマ
黒田さんには大変感謝をして
おります。

トマンズにある大学の先生と
一緒に寺院をまわり、ヒンド
ウーの図像学の講義を受けて
おります。きっかけの面白さ
をつくづく感じます。あのと
きアンコール取材の声が私に
かかったことによって、現在
この地にいるわけですから。
きっかけを与えてくださった
黒田さんには大変感謝をして
おります。

るチャンスをくれました。カ

トマンズにある大学の先生と
一緒に寺院をまわり、ヒンド
ウーの図像学の講義を受けて
おります。きっかけの面白さ
をつくづく感じます。あのと
きアンコール取材の声が私に
かかったことによって、現在
この地にいるわけですから。
きっかけを与えてくださった
黒田さんには大変感謝をして
おります。

留学生に救済の手

御山内の皆々様、どうか御身御自愛下さいますよう切にお祈りいたしております。

大野栄人先生
名古屋市

此の度は「論文集」及び「成寿」をお送り下さいまして厚く御礼を申し上げます。

今、アジア全体が経済危機状態にあります。私方の大学院生には私も援助しておりますが、善光寺御老師のまねは出来ません。善光寺様の善行によつて、多くの留学生が救われております。私方の留学生にも救済の手をさしのべて下さいまして心より御礼申上げます。

深い御縁を感じて

年前チユーリッヒ郊外でお会いしています。向こうは解らないと存じますが。その時、立派な方だと思いました。本当に有難うございました。厚く御礼申し上げます。

竹村牧男先生
つくば市

中東の情報をご提供

遠藤晴男先生
横浜市

このたびは論文集と成寿をお送りいただきまして有難うございました。論文集では偉大な足跡を残された前角博雄老師の業績、それに負けず劣らず良い仕事をされてこられた方丈のお考えを知つて、感

このたびは成寿誌並びに育英会論文集を御恵送賜り、誠に有難うございました。スイス・ローザンヌはさぞ美しかったことでしょう。また、論文集で、お兄様の本来の面目に相見させていただきました。

このたびは論文集と成寿をお送りいただきまして有難うございました。論文集では偉大な足跡を残された前角博雄老師の業績、それに負けず劣らず良い仕事をされてこられた方丈のお考えを知つて、感

動しております。

成寿で報じられている「国際栄誉賞」受賞おめでとうございます。母校大田原高校での創立記念講演にも教えられることがたくさんございました。改めてご厚情に御礼申し上げます。

二月末にオマーン（商工省顧問）から帰国し、四月末に依頼のあつたUAE（アラブ首長国連邦）国立大学で学生向け講義と教授向けセミナーをこなして参りました。私は中東の現場の話しかできませんでしたが、二十数年間見てきたものを日本の人々になんとか伝えるべくまた活動を始めました。

した。私の在任中に中東に来ていただけませんでしたが、

ご興味があれば情報はご提供できるかと考えております。

以上取り急ぎ御礼まで。先

週親友が突然亡くなり、ご連絡が遅くなつたことお詫び申し上げます。

りましたが、立派な後継者がおられて、白純老師要の扇子が広がつてすばらしいことと感激いたしております。

有り難うございました。

心から合掌

古谷ミニ工様
北海道

立派な後継者

樽林津龍様
東京都

此の度は「論文集」並びに「成寿」を御恵贈有り難く拝受厚くお礼申し上げます。樽林が生前に「黒田老師は立派なお方だよ」と申してお

くお受取り致しました。毎日毎日一生懸命におはげみのこと、唯々心から合掌のほかございません。ご苦労さまでござります。そしてありがとうございます。

ご本のページをめくる度に

何のかいしやくも出来ないく
せに心のよごれが洗われるよ
うになります。ひとりでに涙
がこぼれます。有難いご
本にふれさせて頂いた喜び本
当にあります。

善光寺さま、ご立派な方丈
さま、いつまでもお若くお元
気でおつとめ下さいますよう
心からお祈り申し上げます。

高橋 鐵弦 老師

小野市

仏教發展に
大いに役立つて

この度は貴重なる論文集と
成寿をご惠贈賜り誠に有難く
御礼申し上げます。いなかの

小寺で閑寂な土地ですと交流
も少なくこういう貴重な内容
のしかも外国での仏教、禪の
生活を知ることができ、本当
に心に有益な求道心の糧とな
ります。

透析歴十八年、なんとか合
併症など多少出ながらも今日
まで生きることができます。これ
も又有難い、かけがえのない
人生かと存じております。今
では遠方の遊行はもとより外
国などとても行けない身上で

すので、本山時代のタイ・パ
クナムの留学は貴重なる体験
でありました。本当に有難う
存じました。

善光寺の留学制度によつて

どれだけ求道の有意の青年
に、又仏教發展に大いに役立
つておることはこのような立
派な論文を読んで有難く、希
望もてることであります。

ご老師の一層のご健全を祈
つております。

人生を有意義に楽しく

渡辺 豊子 様

横浜市

論文集第三巻ご上梓おめで

とうございます。お忙しいな
かを早速お送り下さいまして
有りがとうございました。留
学僧育英会の発足は昭和六十
年の由、暢氣な私、その頃何

をしていたのかと反省しております。これから少しづつ読ませていただき残り少ない人生を有意義に楽しく過ごしたく思っております。どうぞお導き下さいますようよろしくお願い申し上げます。

修部面をノートに記載して時を見ては勉強させていただこうと始めかかっておりまます。横着なことですが枕元に二冊を積んで頑張りますので又どうぞ御支援下さい。

のことを行えましたら大変に感謝しております。早くお礼をと思いながら体調を崩してしまいましたことを、お詫び申し上げます。

大切な教科書

村上博中老師
京都府

お心にかけて
いただき嬉しく

黒田 肇様
東京都

無常感はひとしお

野火 晃様
東京都

方丈様にはお健やかにお過ごしのことと存じます。

成寿といい論文集といい誠に誠心こもった雑誌ではなく私にとりましては大切な教科書と存じております。漸く第一回目の乱読を終わり、ボツボツ再度読熟すると同時に研

戴いたしました。心より御礼申上げます。いつもながらの見ごたえ、読みごたえ…。ただただ感心するばかりです。それにしても、広く深い善光寺の実践行。本当に頭が下がります。奇跡のようにさえ思

われます。

ひるがえつて私。この七月に古くからの友人で家族ぐるみの付き合いだった加藤子明君が末期ガンで亡くなりました。その臨終から通夜、密葬、ダビと、最期の行を共にしましたが、やはり悲しいものですね。無常感はひとしお…。

ますますのご活躍を祈り上げます。

襖絵と

一部壁画を制作中

伊沢正男様

浦和市

本日は本を一冊送つて頂きありがとうございました。

今、私は佐久市にある曹洞

宗龍雲寺の客間に襖絵と一部壁画をローケツ染で制作中です。十月完成を目指し頑張つております。機会がありまして御老師にも一度見て御批評賜りたく思つております。

心して読み

木暮子郎様
横浜市

成寿ご恵送賜り有難うございました。毎々立派な内容、心して読ませて頂いております。前橋市におります姉(八十歳)の長男が東北福祉大学を出て三十年間地元の前橋で

福祉の仕事に従事しております。又その娘がことし東北福祉大学を卒業し、更に現在筑波大学の大学院に進学の上将来福祉の仕事を目指しております。東北福祉大学萩野学長様のお話を感銘深く読みまして、機会がありましたら本文を甥やその娘にも読ませることに致します。

ご方丈様のご健康と善光寺のご発展を祈ります。

ロス禅センター
三十周年

渡辺紫山宗師
秋田県

いつも成寿御恵送頂きあり

がとうございます。ロス禅セ

ンター三十周年、心より御祝
い申し上げます。今、十五周

年当時の記念誌、修行当時の
写真集を見てています。マウン

テンセンター晋山の天心師
は、お別れパーティーでエレ
キギターを演奏。シザンNo.1
チヨツパー』というオリジナ
ル曲を歌つて下さいました。

清泉さんのやさしさも忘れら
れません。隠寮では、前角老
師とよく『うどん』を作つて
食べたものです。老師お手製
の『だし汁は』格別でした。
禅センターのポコ・ア・ポ
コの御発展を懐心より祈り上
げ、御礼一筆まで。

充実したご活躍に感銘

金谷 横浜市
研様

成寿拝見しました。スリラ
ンカにおける受賞、ロス禅セ
ンター記念行事への御参加、
スイス・ローザンヌへの贈呈

式参加、そして母校大田原高

校での記念講演と、盛沢山、
充実したご活躍に感銘致して
おります。大田原での水害の
ニュースで善光寺を思い出し
ていました。いろいろ大変だ
ったと思います。

文中で「黒田、おまえは六
十年何やってきたんだ?」と

聞かれたら「別に何もやつて
ないよ」と答えますという箇
所が素晴らしいです。僕
なんか実際何もしていないの
ですが、今は「音楽を楽しん
できた」と答えるような毎日

です。聖歌隊で毎週歌い、純
粹に美しい言葉を楽しんでい
ます。

国境を越えた 禅の教える輪

石原孝哉先生 横浜市

成寿及び論文集拝読いたし
ました。今回の「アメリカ特
集」は大変興味深く読ませて
いただきました。前角博雄老

師の先駆的な偉業が多くの立

派な後継者によつて繼承され、アメリカに禪がしつかりと根付いてゐる様子が今回の論文集でよく理解できました。

また世界十三カ国に日本の留学生を送り出し、九カ国・一地域から外国人留学生を受け入れ、その数八十人以上といふ黒田老師の多年に亘る努力にも本当に頭の下がる思いです。国境を越えた禪の教えの輪がさらに広がることを祈つております。

一期一会

なんとなくしんみり

西村惠信先生
滋賀県

島 岩先生
金沢市

貴山益々ご清祥の趣き大慶に存じます。花園大学出身の貴会留学僧洪在成師を通じ論文集をご恵投頂き厚く御礼申し上げます。ご令兄前角博雄老師にはご生前一度だけロスアンゼルスで相見の機を得ました。洵に一期一会となりましたが、お誘い頂いた鈴木格したが、お誘い頂いた鈴木格上俊弘氏）が、交通事故で亡くなつてゐるという話を聞き、金沢に戻つてみると、この論文集が届いていて、それに三上君のものが掲載されて御礼に代えさせて頂きます。

成寿及び論文集をお送りくださいましてありがとうございました。（九月上旬）鶴見で学会があり阿部慈園さんともお会いしましたが、その折りにまた別の人から、東北大学の学生でマドラスで勉強していた三上君（第十二回生の三上俊弘氏）が、交通事故で亡くなつてゐるという話を聞き、金沢に戻つてみると、この論文集が届いていて、それに三上君のものが掲載されて御礼に代えさせて頂きます。

いたというわけで、なんとかくしんみりしてしまいました。最後に私のものも、特別寄稿という形で掲載いただきまして誠にありがとうございました。

大切に拝読

永井光延様
東京都

過般は成寿並びに論文集をお送り下さいまして、洵に有難うございました。「成寿」誌、これだけのものを季刊で出されることの大変さが分かりますだけに、いつも畏敬の思いをもつて大切に拝読させて頂

いています。特にご老師の御文章は毎号楽しみにさせて頂いています。

留学僧を派遣し続けておられるご善業は、み仏の嘉せられる所と存じております。益々のご健勝を心からお祈り申し上げております。

小学校教育施設
援助活動

齋藤謹也老師
町田市

成寿及び論文集ご送付頂き有難うございました。黒田老師のご道心の厚さに深く感じております。又留学僧育成事業への御尽力には頭が下がります。私も少しは見習いたいと一昨年、ネパール・ミカの会を結成し、釈尊の誕生地ル

ます。私も少しは見習いたいと一昨年、ネパール・ミカの会を結成し、釈尊の誕生地ルンビニ地区の小学校教育施設援助を中心とした活動を始めました。始めたばかりですが、老師の跡に学ばせていただきながら、継続したいと思っています。

生きる喜び

藤田正子様
千葉市

成寿、論文集が届きました。すぐにページを開き、なつかしい伊藤先生の御作品の数々が目に止り、又々なつかしさ

と感激でしばし、胸が熱くな
りました。

仏法の醍醐味

懐しく切なく
偲びつつ拝見

日々の忙しさの中で先生の
こととも時には失礼ながら遠く
になりがちになりそうな時

に、貴寺のこの御本を拝見し

ますとあの頃の先生の熱っぽ

い御姿や言葉などが私の脳裏

に蘇り、生きる喜びを感じま

す。先生も貴寺のこの偉業を

どんなにか喜ばれていらっし

やるから。先生が生きていら

つしやる時に皆と一緒に善光

寺様に行きたかったと感じて

止みません。これからもどう

ぞよろしく御指導下さいま
せ。ありがとうございました。

成寿と論文集を御恵贈下さ
いまして有難うございました
た。成寿山善光寺の暖かさが
しみじみと伝わってまいりま
した。私の狭い我見を打ち破
いて下さり、暖かく包んで下
さっているその大きさに頭が
下り、同時に自分を知ること
ができました。黒田先生の講
演「心やわらかに今を生きる」
はまさに仏法の醍醐味を感じ
ました。

春日部市
服部純子様

大宮市
大場満洋老師

いつも御法愛御教導を忝う
し誠に有難く存じます。今般
特に立派な記念誌と成寿を御
恵送賜り厚く御礼を申し上げ
ます。アメリカ特集は一層興
味深く、かつ「前角先生」を
懐しく切なく偲びつつ拝見さ
せて頂きます。未熟さゆえに
接しきれなかつた老師の御遺
徳を改めて味わわせて頂きた
く存じます。

質の高さには
いつも感心

渡辺孝章先生
横浜市

成寿を御恵送賜りありがとうございました。

早速拝読させていただきましたが、いつ

もながらの方丈様の多方面での御活躍に敬服致しております。

母校での講演抄録では旧制中学から新制高校、機関車の汽笛、伝統行事等々、我が北海道の母校を思い出させて頂く内容で、暫くの間、物思いに耽けさせていただきました。

実際のご苦労は
更なること

高橋明達様
横浜市

成寿と論文集をお送りいた

だき有り難うございました。

このようない立派な本の背景に日頃のご尽力、御苦労があることは偲ぶことができますが、実際のご苦労は更なることに存じます。私は今、深夜

この本の編集、文章、写真、イラスト等の質の高さにはいつも感心致しております。これからも益々御発展されますよう心よりお祈り申し上げます。

の電気工事現場で交通誘導もして何とかやっておりますが、まだ生きること、自分が、まだ生きること、自分で生かし、社会からも生かされることの意味を理解しておりません。先生の足跡を励みに今世を精一杯生きたいと思います。

時折淋しさが
押し寄せて

波多野洋子様
茅ヶ崎市

すばらしい御本をお送り下さいましてありがとうございます。楽しみに拝読させていただきとうございます。私共、主人を亡くして早半年が

過ぎ少しづつ平穏な日々が戻つて来たようにも感じますが、時折淋しさが押し寄せて参ります。これからは前向きに明るい生活を心掛けていこうと思つております。

存在としての孤独感

菱沼和子様
横浜市

先日は主人の七回忌法要を

お陰様で無事済ませることができ、深く感謝しております。

又子供達へのお心遣い恐縮しております。良き夫の死を見

送つて生き続けることがこんなに存在としての孤独感を深

めさせて行くか身を以て知つた六年間でした。最初、お参りはお別れの確認に訪れてました。今は少しでも主人の供養して残された子供達と三人で精一杯生きて行こうと思っています。いつも私達三人に何かとお心に掛けて頂き有難く思つております。これらも主人の供養宜しくお願ひ致します。

今後ともよろしく

大谷哲夫先生
東京都

論文集並びに成寿拝受させていただきました。有り難く拝読させていただきます。

本年四月一日をもちまして

副学長を引き受けざるを得ない事情となりましたが、こん

黒田老師、伊藤教授、滝沢院長。紫塚の学び舎に居た頃は三奇人だった。

婆婆こそ本当の学び舎である。三人は婆婆で研かれた。

経済効率を捨て、今こそ人間復活を願うべきである。

大室尚昭様
栃木県

娑婆こそ本当の学び舎

先日はごくろうさん。我々

同級生には偉人が三人居る。

本年四月一日をもちまして

副学長を引き受けざるを得ない事情となりましたが、こん

なに多忙とは思つてもみませ
んでした。拙僧の弟子・有為
も正式にマウイの満徳寺に赴
任致しました。今後ともよろ
しく御鞭撻下さいますようお
願い申し上げます。

終生忘れ得ぬ
御厚情に感謝

宮入紀雄老師
上田市

在本山中は大変お世話にな
り、種々御指導御鞭撻下さい
ましたこと終生忘れ得ぬ御厚
情に感謝申し上げます。早帰
山してより五十日が過ぎよう
としております。その間組寺
寺院様の施食隨喜有り、又月

遅れ益会が有りで時の流れに
追いやられていました。ふと
気付くと浦島太郎、五年間の
ブランクの間に上田周辺も変
化しておることに気付かされ
ています。書物送付の御札に
代えます。

娘達にも是非読ませた
い

扇元靖子様
横浜市

成寿ご恵与いただきまして
誠に有難く、心から御礼申し
上げます。加えてこの度は立
派な論文集まで賜り恐縮に存
じます。時間をかけて拝読さ
せていただきます。そして娘

達にも是非讀ませたいと願
い、いろいろ人生觀を学ばせ
ていただく所存でございま
す。ご発展とご活躍を祈り上
げます。

あの世でも俸せな境涯

山口哲雄様
つくば市

先日はご懇切なご接待を頂
き、厚く御礼申し上げます。

家内ともども貴重なお話
に、耳傾けさせていただき、
また奥様まで御同席賜り感謝
のいたりでございます。

途次、伊藤先生の面影が浮
かび、流したこととてなかつ

た涙を不覚にもお見せして、

お見苦しかったこととお詫びいたします。

三喜庵先生の百濟觀世音、
まことに先生の終生の傑作に

して、香氣に包まれたような

格調の高い作に、改めて驚嘆
いたしました。

先生は、小生から見れば人
生の達人であり豊かな生を生
きられた努力の人だつたと思
つております。

幽明ところを違えたとはい
え、黒田方丈様のご加護もあ
つて、あの世でも倅せな境涯
を得られているのではないか
と想像しております。

今後ともご教導を賜わりま

すようお願ひ申し上げます。

「五つの心」を胸に

蓮実正道様
藤沢市

同窓会の折には大変お世話
になりました。又この度は貴
重な御本を戴きありがとうございます。

日頃生臭い商売の真只中に
おりますと不惑の歳を遠に過ぎ
ていながら、他人を怨んだ

改めて感心

萩原雄一郎様
東京都

戴き、大高の在校生と一緒に
初心に返つて「五つの心」を
胸に、一期一会を大切に、心
ときめかせて生きて行きたい
と思います。ありがとうございます。
いました。

先日は早速貴重な書籍をお
贈り頂きまして、有難うござ
いました。洋の東西を問わず、
大変な御活躍の様子が手にと
るようになつて、改めて感
心させられました。大田原高
校の記念講演も素晴らしいも

のでした。今の若い高校生にじっくりと考える機会を与えたことでしょう。

人生の黄昏を迎えて、小生自身も「心やわらかに」残り少ない人生を生きて行きたいと思つております。

パワーに圧倒

中島大成宗師
東京都

先日は、スリランカのご縁にてお招きをいただきまして誠に有り難うございました。当日突然に人数が増えましても無礼を致しましたにもかかわらず、誠に過分なるおもて

なしをいただきましたこと心より御礼を申し上げます。スリランカでお会い致しました時も、良くお話になり良く召

し上がり良く飲まれるそのパワーに圧倒されましたが、この度もその時を上回るエネルギーの放出を目あたりにして驚くとともに、すっかり楽しいひとときを過ごさせていただきました次第です。

この次は、是非奥様とともに

にこちらの方にもお出ましをいただき、ご縁のニヤーナ・ラトナ師とともに卓を囲ませていただければと仲間とともに考えております。その折にはどうぞ宜しくお願ひ申し上

げます。

素晴らしい年月の重みを痛感

大嶋正先生
宇都宮市

成寿秋季号並びに育英会論文集を有難うございました。

前二十七巻の三喜庵先生追悼の記事を始め、各巻の充実は申すまでもありませんが、第二十八巻は単に横浜善光寺住職としてのみならず、仏教伝道者として留学僧の育英事業は言うに及ばず、国際栄誉賞の受賞、ローザンヌ大学への

佛像・仏書の贈呈などなど国際的なご活躍の広さに感銘し

た次第です。

なお、今回は、母校である
栃木県立大田原高校の創立記

念日に記念講演の講師として

招かれた際の講演要旨、又同

日生徒と共に同席した同級生

(昭和三十一年三月卒)の一

人松本君の感想記事、更に、

現在ニューヨーク州立大学教

授で既に大高で記念講演の講
師にもよばれ、又成寿にもよ

く興味深い旅行記・今回はガ

ンダーラの旅を寄せたやはり

同期生の伊藤君の記事で、一

度に四十五年前の諸々のこと

共を思い返すと同時に、素晴らしい年月の重みを痛感し、

悦に入った次第でした。

末筆ですが、ますますの

活躍を心よりお祈り致しま
す。

成道会にお参り

桜井芳江様
横浜市

昨日は成道会にお参りさせ
ていただき誠に有難うござい
ました。

本堂も不動殿も曼荼羅の中
におりますようで、お導き下

さいました御仏様に感謝して
おります。又心の糧となるお
話をいただき、お食事を賜り、
お願い申し上げます。

今後共御指導賜りますよう
お願い申し上げます。

おります。又心の糧となるお
話をいただき、お食事を賜り、
その上お土産まで頂戴いたし
厚く厚く御礼申し上げます。

阿字の里にお還りになられ
た伊藤先生の貴重な絵皿有難
く、家宝にさせていただきま
す。

大田原の方丈様にもいつも
大変お世話になつております
す。毎年二月か三月に横浜敬
神会の追川様や兄夫婦とお参
りさせていただいて十六年に
なります。御実家と伺い本当
に驚きました。

この上なき幸

鶴田 足利市
力様

黒田様におかれましては、

いつもながら内外共に御活躍のほど、小生心より感動申上げております。このようなお方とお付合いできることをこの上なき幸と思つております。

動に御役立て願えれば幸です。今後の益々の御活躍を期待申上げます。

二伸、昨年は黒田様には国際的な大変な表彰を受賞されおめでとうございます。

黒田様におかれましては、いつもながら内外共に御活躍のほど、小生心より感動申上げております。このようなお方とお付合いできることをこの上なき幸と思つております。又、いつも冊子を御恵送賜りありがとうございます。ライオンズクラブ等へ持参して皆様に見て頂いております。

本日贊助金をお送り致しました。もつと黒田様の為に御

力になりたいのですが、田舎の小店ですのでなかなか思うようにはなりません。貧者の

一灯と思し召して育英会の活動に御役立て願えれば幸です。今後の益々の御活躍を期待申上げます。

し、住職老師始め皆様の益々のご清祥をお祈り致しております。

★東京都

関根瑛應様
(日本仏教徒懇話会)

★横浜市 上坂元一人様
(アジア文化交流協会)

成寿、論文集拝受、有難うございました。一山を挙げての多彩な寺院活動と留学生派遣事業の卓抜せる功業に対し

の前角老師のお話、深く感動致しました。また、貴重な数々の論文、これから勉強させて頂きます。御会の有意義な御活動に心から敬意を表しますとともに、私もささやかな活動の参考にさせて頂きたいと存じます。

★ 東京都

石田 鳴 様

(妙智會教團)

この度は貴重なご本を下さ
いましてまことに有難うござ
いました。先生のたゆまぬご
活動により、各国の若い方々
が大きな希望と強い誓いをも
たれて修行をなさつておられ
ることに大変意義深いことと
思いますと同時に、先生の御
尽力に対しまして心から感謝
申し上げる次第でございます。

わづ、国籍を問わづ、世界諸
地域に仏教のために尽くされ
ることは他に類を見ず、深く
感謝致します。一層の御活躍
を祈念します。

し、大変なつかしくうれしく
思いました。

★ 東京都

飯田利行老師

成寿並びに論文集惠贈に接
し厚く御礼申上ます。愈々御
发展のほど祈り上げます。

★ 東京都 櫻井秀雄先生

論文集、成寿御惠送頂き厚
く御礼申し上げると共に、
愈々御清栄のほど切に祈念い
たします。

★ 三鷹市

早田啓子様

成寿と論文集を確かに拝受
いたしました。有難うござい
ました。方丈様はじめ皆様御
元気で御活躍の御様子嬉しく
拝見いたしました。

★ 東京都

水野弘元先生

成寿と論文集を御恵送に預
かりまことに有難く、ゆるゆ
ると拝見いたします。個人で
留学育英のことを、宗派を問

★ 福井県 木崎浩哉老師

成寿をお送り下さいまして
誠に有難く合掌拝受致しまし
た。厚く御礼申し上げます。

★ 長崎県

須田道輝老師

育英会のますますの御發展
をお祈りいたしております。
ご老師のお元気で海外に雄飛
されておられるお写真を拝

ました。読ませて頂き、ただ
ただ貴師の御力に敬服するの
みです。永く法体健やかに御
精進されることをお祈り致し
ます。

★東京都

今井康雄様

(株)日本文化資料センター)

立派な論文集をお送り下さ
りありがとうございました。御
令兄の話を拝読しました。全
冊はすぐには読めませんから
少しづつ拝読するつもりでお
ります。御寺の御隆盛と皆様
の御多幸をお祈り申しあげま
す。

★山口県

荒木茂樹老師

くお願い申し上げます。
今後とも御教導の程、よろし

いつも成寿御恵送戴き有難
うございます。御繁忙の法務
の中、常に広いお心で国際的
に御活動されるお姿を拝し、
只々敬服贊仰します。成寿完
讀、これより論文集を熟読致
します。

★船橋市　久保田展弘様

成寿及び論文集ご恵与賜り
恐縮です。ありがとうございます。
ます。世界に広がる禅の中心
的な活動を果たされているご
日常に敬意を表しますとともに
に、感謝申し上げる次第です。

御発展を祈念いたします。

★東京都　小川英雄先生

(日本オリエント学会)

成寿と論文集を送つて下さ
り有難うございます。大変立
派なご本で早速拝読させてい
ただきました。慶應の学生に
も読ませようと思います。

★名古屋市　岩田文有老師

成寿と論文集をお送り下さ
いまして誠に有難く厚く御礼
申し上げます。全日本仏教会
も貴山の偉業はよく知る処で
あり深く感謝し、いよいよ
御発展を祈念いたします。

★豊田市　岡島博司様

この度の栄誉賞授与誠にお

めでとうございます。論文集と成寿を送つて頂きありがとうございます。拝読させて頂きます。

★ 東京都 増田宗房様

この度は立派な論文集御恵贈賜り誠に有難う存じます。善光寺留学僧育英会のすばらしいご活躍のご様子、うれしく拝読させていただきました。この後もさらなるご発展を心よりお祈り申上げます。

★ 保谷市 錦戸節子様

成寿と論文集本日頂戴いたしました。「心やわらかに今を生きる」心の糧となる素晴らしい

しいお話と内容に、これから私の人生のお手本とさせて頂こうと肝に銘じた所でございます。

★ 京都府 田中智誠老師

論文集と成寿を受け取りました。量質共に充実して裝丁も美しい大変ご立派なご本です。『中外』で拝見しましたが、二十一世紀へ向けて有為の人材が育成されていることに、

意義深い継続性のある育英事業であることが高く評価されています。ご同慶に存じ上げます。

★ 東京都 長沼基之様

★ 横浜市 木村尚三郎先生

論文集と成寿をありがたく拝受いたしました。いつも御配慮をいただきあつく御礼申し上げます。国際的な御活躍につねづね大きな敬意を抱い

此の度は成寿、論文集を御惠贈賜り、誠に有難うございます。謹んで御礼申し上げます。

★ 松本市 小笠原隆元老師

成寿拝受、深謝申し上げます。正に菩薩の願行を具現しておられますことに敬意を表します。ダンカン隆賢に対する留学僧育英会奨学生の採用に御礼を申し上げます。

ております。スイス・ローザンヌ大学寄贈式の御一文にはとりわけ心を打たれました。ありがとうございました。

★★小田原市 松蔭英竜老師

成寿御恵贈頂きましたがたく存じ上げます。老師の御講話中の、天海大僧正が徳川家康に送った言葉、私も大変ありがとうございました。心中にしつかりと受け止めておくよう致す所存にございました。

★★船橋市 村田一夫様

成寿並論文集を御恵贈に預り恐縮に存じます。御厚情有難く御礼申し上げます。世界

の諸国を歴巡されておられましたことを窺い知ることがであります。方丈さんの精力的な布教には、いやはやなんとも頭が下がります。

★★東京都 小林貢人老師

成寿ならびに論文集拝受、毎回見事な成果、感服しております。有難うございました。

たくさんのお便り有難うございました。

○ お詫びと訂正

錦戸節子様御執筆の「父を語る」の中で、脱字と誤字がありました。謹んでお詫び申します。

一四二頁下段（詩）

身をも心もみ仏におまかせ預けし身にあれば
……